



# LA PAZ DE MURCIA.

DIARIO MONARQUICO CONSTITUCIONAL

Y DE INTERESES MATERIALES, LITERATURA, NOTICIAS Y ANUNCIOS.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Murcia 2 pts. al mes y 6 al trimestre: lo mismo fuera de la capital.—En Ultramar y el extranjero, 12 pts.

CONDICIONES DE SUSCRICION.

Los pagos son adelantados.—No se admiten suscripciones.—Las suscripciones empiezan los dias 1.º ó 16 y terminan con los trimestres naturales.

UN NUMERO DEL DIA 10 CTMOS. DE PRESTA: ATRASADO 20.

OFICINA: CALLE DE ZOCO, NUM. 5.

PARIS, D. C. A. SAAVEDRA, RUE TAITBOUT, 55.

## LA ESTRELLA DE LOS POBRES. Asociacion benéfica de señoras.

PIZA QUE SE CELEBRARÁ EL 7 DE DICIEMBRE DE 1875.

Constará de 16,000 billetes, habiendo 770 premios distribuidos como siguen: 1.º premio. . . . . 10,000 rs. en alhajas 2.º id. . . . . 1,000 » id. 3.º id. . . . . 400 » id. 4.º id. . . . . 200 » id. 12 id. de 50 rs. uno. . . . . 600 » id. 336 id. de 40 » id. . . . . 13,440 » id. 418 id. de 30 » id. . . . . 12,540 » id.

El billete entero vale cuatro reales: se venden en la administración de La Estrella de los Pobres en Murcia, calle de Zoco, 5.

La administración está autorizada por el diamantista Sr. Marabini para comprar por el precio de tasación, sin descuento ni rebaja alguna, las alhajas que se obtengan de premio que se detallan al dorso de los billetes, y en los prospectos de la rifa.

Estas rifas están autorizadas por orden del Gobierno, fecha 4 de octubre de 1873, y comprendidas en el art. 8.º del real decreto de 20 de abril de 1873.

PARA LAS VELADAS.—Libros de recreo de autores españoles y extranjeros, á real y medio, dos, tres, cuatro, cinco, etc., se hallarán en el establecimiento de La Paz, Zoco, 5.

## LA PAZ DE MURCIA.

En la sesión del lunes acordó el excelentísimo ayuntamiento acudir al Gobierno para que decida acerca del segundo derecho que exige la empresa de consumos á los cerdos, que una vez introducidos en esta capital y aduadados sus derechos, son echados para matarlos. Al efecto se nombró una comisión que redactase una exposición.

La visita que ayer hizo la comisión oculta permanente del municipio á varias tiendas de comestibles dió por resultado el recoger algunas penas faltas, y de la de Jesús Sevilla en la calle de Caballeros, número 10, treinta y una libras de pan falso de peso que vendía sin pesar el Sevilla, á pesar de lo que está mandado, por lo cual además de recogerle el pan se le multó.

Igualmente se multó al fabricante Roque García por el pan falso de peso que se encontró en la tienda de Concepción Serrano, calle de Verónicas, núm. 2, y que esta vendía sin pesar bajo la responsabilidad de aquel según se acreditó.

Otras multas se impusieron por otros hechos punibles de los vendedores del mercado público.

El pan decomisado se remitió á las religiosas de Sta. Isabel y las Verónicas.

Aumenta el número de los asociados en la Liga de Contribuyentes de esta capital. La junta directiva será convocada para que se constituya en uno de los días próximos.

Signo el tiempo vario: ayer tuvimos sol parte del día, otra estuvo nublado, y anoche llovió.

Debido á la galantería del secretario del Instituto provincial de segunda enseñanza, D. José Santiago Orts, hemos recibido un ejemplar de la Memoria leída en la inauguración del curso académico de 1875 á 1876, de la cual daremos algunos datos.

Victima de un ataque pulmonal fulminante, que parece no se ha conocido hasta los últimos momentos, falleció ayer mañana el director de telégrafos de este centro D. Federico Shaly y Calpena. Sus amigos sienten su repentina pérdida y acompañan á su familia en el dolor que tan inesperado suceso le produce.

Atendida la muestra de adhesión dada á nuestro rey por el Ilmo. Cabildo Catedral de Murcia, concurrendo en gran número al besamanos del domingo; por mocion del Excmo. Sr. Alcalde acordó el Excmo. Ayuntamiento en la sesión del lunes derogar su acuerdo de no concurrir á las funciones de la Catedral.

Ayer quedaron establecidas las carnes de ganado vacuno y las de macho en la casa carnicería y cerradas los despachos de casas particulares. Tan solo un cortador se opuso á trasladar su despacho de la plaza á la casa carnicería, y después de apuradas las amonestaciones pare que

lo hiciera, negándose á todas, hubo que recogerle la carne en cantidad de 27 kilogramos 146 gramos y multarlo ademas. La carne recogida fué repartida del siguiente modo: religiosas Verónicas, religiosas de Sta. Isabel, cárcel nacional, y casas de beneficencia.

Por el ayuntamiento se ha concedido al Sr. Molins, previa pago según tasacion, una pequeña parcela de la plaza de la calle del cardenal Belluga (Administración) que linda con la fachada del edificio en que construye el teatro-circo y la rinconada de las monjas de S. Antoni.

La preciosa obra lírico-dramática El Dominó Azul, tuvimos el gusto de oirla muy bien cantada en la noche del martes, lamentando que Romea no tuviese aquella noche una concurrencia digna de la obra y del éxito.

Si la Marquesa de S. Marin tuvo una interpretación excelente por parte de la Srta. Rivas, que hizo uso de todos sus grandes recursos que tanto la realzan, Leonor fué igualmente presentada por la Srta. Dupuis sin desmerecimiento, haciendo entre ambas artistas que se oyera con el mayor agrado el precioso dúo de dúos del tercer acto, interrumpido varias veces por los aplausos que á una y otra señora se les tributaban, teniendo que repetir la cavaleta para satisfacer la insistencia con que se pedía.

El rey Felipe IV lo presentó al Sr. Soler muy bien, sintiendo que un incidente, inoocuente al parecer, lo hiciera en escena distraerse y olvidar que en aquel momento era actor y se debía al público.

El Sr. Salca hizo no poco con trabajar, pues no estaba bien de voz á causa de un catarro.

El Marqués de S. Marin bien por el Sr. Cirron, agradándonos en el coro de una muración y mas agradaría si su voz fuera de mas extension y en algunos números no quedase oscurecida por los demás.

Los coros bastante bien y bien vestidos la obra por todos menos por la corista S. A. Pastora que desdecia de las demás por sus colorinas.

La empresa de «La Moda Elegante» ha tenido el buen gusto de obsequiar á sus abonados con la preciosa jota escrita por nuestro apreciable paisano el maestro Fernandez Caballero, en la zarzuela Las nueve de la noche. Y ahora que estamos en esta obra recordamos á la empresa de Romea su oferta de ponerla en escena asi como El Hidalguillo de Ronda.

En la villa de A hama se prepara una solemne funcion religiosa á la Purísima Concepcion, que se celebrará en el Santuario que bajo esa advocacion está dedicado á la soberanía de cielos y tierra. La novena empezará el dia 7 y en ella habrá sermones todos los dias. Además en los dias 5, 6 y 7 se verificarán las procesiones del jubileo por las hermanas de la Purísima y demás fieles que á ella se unan.

El tiempo sigue revuelto y las calles no adquiriesen esta intrasitabilidad y mas en aquellas en que la desidia y falta de curiosidad de algunos vecinos, así como el descaído de municipales y serenos, motiva que las aceras estén cubiertas de conchas de barro que hacen resbalar con la mayor facilidad.

Anoche fué suspendida la funcion anunciada en Romea. Esta noche se pone en escena la preciosa obra de nuestro paisano Sr. Fernandez Caballero Luz y sombra de cuya protagonista esta encargada la simpática tip e cónica Srta. Peral, que á pesar de no estar en su cuerda confiamos en vista de sus dotes artísticas que ha de salir airesa en su desempeño.

Segue la parca fiera arrebatándonos personas estimadas y queridas. D. Isidoro Alvarez Pajardo y Mula ha dejado de existir. Su funeral ha tenido lugar esta mañana en la parroquia de S. Bartolomé y esta tarde á las 4 se verificó el entierro. Su esposa y demás familia estén seguros de que en su pena toman gran parte sus numerosos amigos.

Ha sido capturado en la linea de Alicante un secuestrador que estaba reclamado por diversos juzgados.

Entre las muchas noticias de carnicería

los que nos dá «El Noticiero» se le ha escapado una que ya nota damos nosotros por atrasada. Mas valia que la hubiese averiguado oportunamente en vez de dar noticias de sucesos que cuanto mas callados estarian mejor.

Ha sido concedida por el ayuntamiento de Cartagena la plaza de la Merced para la exhibicion de fieras. Proceden de Málaga donde el dueño ha obtenido muy buenos resultados.

La «Nueva biblioteca filosófica» de los Sres. Iravedra y N vo ha dado á luz la Crítica del juicio segunda de las observaciones sobre el sentimiento de lo bello y lo sublime por Manuel Kant, obra cuyo tomo 1.º está á la venta en el establecimiento de la calle de Zoco, núm. 5.

Tenemos el gusto de anunciar á nuestros favorecedores que S. M. el Rey, accediendo á la súplica insaciable del ayuntamiento de S. Pedro de Pinatar, ha concedido por real orden de 17 de noviembre anterior la reinstalacion de la Direccion especial de sanidad marítima de cuarta clase de aquel puerto, que reclamaban la opinion pública y los intereses de aquella localidad, enlazados con el comercio general marítimo.

El ministerio de Hacienda ha dispuesto la ampliacion que hoy tienen los recibos proreales del art. 5.º del decreto de 18 de setiembre de 1873 y 1.º de la instruccion de 8 de abril de 1874.

## VARIEDADES.

29 de noviembre.

Ante todo, amigo Tórnol, empieza dirigiéndole un ruego. Y es que ya que entrega V. mis cartas á la imprenta, y por consiguiente á juicio de los lectores de La Paz, en general benévolo y bien intencionados, pero entre los cuales puede haber algunos que no lo sean tanto con estos inocentes escritos, procure V. un poco mas cuidado en la correccion de las pruebas, evitando que los cajistas me hagan decir cosas, que no han pasado por mi mente. Como apenas les alcanza en ello responsabilidad, no tienen gran reparo en destruir el sentido gramatical con una mala puntuacion, ni en alterar la estructura de una cláusula, ni en poner una palabra por otra, cambiando el concepto y haciéndola vez que resule una cosa completamente opuesta á lo que dicen las cuartillas. Mi última carta es buen ejemplo de esto. En lo que allí hablaba del discurso de Merin Nieto en el Ateneo, solo con cambiar una palabra me han hecho decir un disparate mayúsculo, del cual yo me declaro desde luego inocente. Y así, aunque de malos bulos, otros varios, que ya no es tiempo de rectificar, cuando todo el mundo tendrá olvidada la carta.—Ya sé que los cajistas son unos buenos muchachos, y no les echo toda la culpa; V. tiene en ella buena parte, y por eso á V. lo ruego que haga por corregirla.

Conque lo dicho. Lo nuevo, lo interesante, lo mas fresco de toda la quincena, es... el frío. El invierno ha caído por la corte con la animosidad y el coraje de quien busca una revancha. V. dice que no se pueda hacer una crónica de Murcia sin tocar en un acontecimiento regioso; del mismo modo se pueden decir cuatro palabras sobre Madrid sin hablar de la temperatura. Hace ocho dias parecia que estábamos en principio de primavera; en muchos años no se había visto aqui, por estas fechas, un tiempo tan hermoso; el sol radiante, el cielo sereno, la atmósfera templada, los árboles con hojas, los balcones con muchachas, y la gente llenando calles y paseos. Hoy los árboles se destacan con sus brazos descarnados sobre un cielo pominzo, se tapan cuidadosamente las menores rendijas de puertas y balcones, el brasero con su modesto resplandor, y la chimenea con sus lenguas de fuego, que serpean abrazando los troncos, atraen al amor de la lumbre la casera tertulia; en los paseos solo se vé alguno que otro cochis, cuyos caballos resbalan sobre la arena, vidriosa por el hielo; y por la calle, las mujeres envueltas en tupidas tubas y Kapplios mantones, bajo los cuales casi desaparecen los vestidos de cuadros pálidos que son la novedad de la estacion, y los hombres ocultos bajo el capoton ruso forrado de pieles, som-jando á esos monigotes que salen de pronto de una caja al quartere la tapadera, para diver-

sion de los muchachos, ó envueltas en la capa hasta las orejas como las embazadas de Zorrilla, sin descubrir mas que los ojos y la punta de las narices, colorada como una remolacha, que entona perfectamente con la grana de las vueltas de moda.

Y vea V. cómo la ley de los contrastes tiene una estension de la que á primera vista parece: acostumbra los novelistas á colocar en verano la escena que escriben un invierno; florece la dulce y sencilla poesia bucólica entre los refinamientos de las cortes y los estruendos miliares; suelen ser las flecos, el flico de los gordos; y un capricho de la moda estienda las vueltas de grana hoy que hemos suprimido el color rojo de la política y de las gorras de los milicianos;—es verdad que aun se conserva en los uniformes de los alabarderos y en los pantalones de los cazadores.

Esta crudeza del tiempo, parece que ha llevado á todas partes su influencia: frios, los éxitos dramáticos; fria, la misma Africana; en la política, frialdades y entibamiento; enfriado, hasta el entusiasmo de los constitucionales «Todo está es archaico», decía ayer «El Eabellon Nacional», desde los consejos de ministros hasta las entrevistas políticas, que se verifican en salones confortables. Y qué quiere V. que suceda, con un frío de cuatro grados bajo cero? Nadie piensa mas que en arroparse; el campo se ha echado su capa (de hielo); no pocos se arriman al sol que mas calienta; se casa mucha gente, y, un periódico, ha notado que monedan los incendios, causados, sin duda, por personas, que no tienen otro medio de entrar en calor.

No está, pues, el tiempo para andarse con dibujos, de los que V. me pide. Además, de política, por ejemplo, lo que pudiera decirle, puede V. tenerlo ya aprendido por los periódicos. Yo, que no sé más que lo que dicen esos barómetros de la opinion pública, solo he sacado en claro, pues la cosa ha estado algo turbia, que la crisis, ó mejor dicho, la ampliacion ministerial, viene estado, hace dias, á punto de resolverse; y que los sagastinos se pasan el tiempo haciendo memoriales, sin esperanza, según «La Iberia», y tienen al país y al Gobierno, pendientes de sus discusiones sobre el retraimiento.

Habré V. visto que «La Política» les atribuye el propósito de hacer una carambola con el mingo retraimiento y la bola de la situacion, que diere el efecto de las de Chamisart, quien, por hacer la partida de billar á Luis XIV, se encontró ministro de la noche á la mañana; pero dudo que pudieran conseguirlo, ni aun con el taco del mismo Berger. Y aquí se me presenta ocasión, para lucir mi erudicion gacetillesca. Este Berger era un célebre carambolista, un pibeyo, á quien le entó la ambicion de ser algo, y se le ha hecho conocer, en veinte años de ejercicios y triunfos, en todos los billares de Europa; ejercia su profesion como una industria, yendo á trabajar hasta en los Estados Unidos, donde levantó tempestades de aplausos; daba sesiones, dicen, dignas de los Juegos Olímpicos; hace poco, Paris ha librado su mano la, casual mismo tiempo que la de Mr. Marbeaux, fundador de los Asilos de niños, y la del escultor Carpeaux.

Sin embargo, para todo de habilidad y fuerza, «La Política» pudo haber recordado mejor al de Lord Seymour, que, según cuentan, jugó una partida entera, montado á caballo, en el billar del Jockey-Club, ganando una apuesta de 20 milis.

En los teatros, solo el Hermetillo, de Sanchez de Castro. Su asunto es poco dramático; algunos caracteres, bien dibujados, y un hermoso lirismo, no hueco y pampinoso sino perfectamente adecuado á los personajes y situaciones, sostienen el drama en los dos primeros actos, que son los mas flojos, hasta el tercero, en que una bella situacion dramática y Calvo y la Boldun, verdaderamente inspirados, logran conmover y arrancar nutridos aplausos.—Esto en el Circo.—En los demás teatros, las representaciones de Las Cerezas, de Pina, A casa de marido, de Marco, y la Monja alférez, de Coello y Marqués, se han resentido de la frialdad de la temperatura. Solo ha habido calor, para aplaudir á Meta en La fuerza de la conciencia. En general, en los teatros parece reinar un respetuoso silencio, esperando El desengaño en un sueño, del duque de Rivas, que se estrenara con gran pompa, á primeros de diciembre.

Entre tanto, continúan en el Ateneo, con gran animacion, las interesantes discusiones y conferencias filosóficas. El tiempo convida á esas serias meditaciones. Hasta el Dr. Garrido, (perdóname los señores del Ateneo) se ha dado á filosofar en sus anuncios.

Las últimas son: que se ha publicado la Lula, que se dá por terminada la crisis.

que el frío arrecia, y que algunos se va á quedar tiesos. Para terminar, daré algunas noticias murcianas. Un paisano ha tomado á su cargo el teatro de Luzon; hoy, hacia Chamberí, un taller de marm lista que se llama La Carrara; se ha visto, en un puesto de libros viejos, un ejemplar de La Murcia que se fué, de Fuentes, (es decir, que nuestro D. Javier ha recibido ya la confirmacion de los escritores); y he dado un apretón de manos á S. malo y a Marin Baldo, aspirando el aura del Segura.

A. B. A.

Nota. Los cajistas de LA PAZ no son tan buenos muchachos, como á V. le parece; por mas que hace uno las correcciones de sus mentiras, ellos no cesan—y esto no es broma—en sus intentos. Tienen palabra de rey. Errata puesta no tiene vuelta. En mi última carta escribí yo cuevas de Molina y me pusieron cuevas de Mochila. Sin embargo á esta carta no le falta ni una coma.

J. M. T.

El aroma de flores vivas.—La fotografía puede reproducir solamente la imagen de la flores, pero la química ha preservado su esencia aromática en el Agua Florida de Murray y Lanman. Se le puede llamar el aliento aprisionado de los mas fragantes productos de una de las mas ricas regiones florales del mundo. Ninguna otra agua contiene la permanencia, riqueza y delicadeza que caracteriza el perfume de las flores vivas conservado en un grado igual. Guirnalda y ramilletes artificiales se hacen ahora con tanta profunidad que engañan al ojo; rodeados con este perfume exquisito engañan otro de los sentidos, despidiendo fragancia natural, aunque ha sido extraída y hecha permanente por medio de la ciencia. De todas las aguas para el baño y el tocador, esta es la mas saludable y refrescante.

Como hay muchas falsificaciones en este mercado los compradores deben siempre pedir el Agua Florida preparada por Lanman y Kemp, Nueva-York 570

Salud á todos devuelta sin medicina ni purgantes, ni gastos por la deliciosa harina de salud, la

## REVALENTA ARABICA DU BARRY.

Veintiseis años de un invariable éxito, combatiendo las digestiones laboriosas (dispepsias) gastritis, gastralgias, flemas, vientos, amargos de boca, acedias, pituitas, náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarreas, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresion, congestion, nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y la sangre. 85,000 curaciones anuales entre las cuales se cuentan las de la señora duquesa de Castlestuart, del duque de Pluskaw, la señora marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el Sr. Doctor catédrico Wurzer, el Sr. Dr. catédrico Bencke, etc. etc.

Cura núm. 65,311.—Vervant 28 de marzo de 1866. Muy señor mio: Gracias á Dios que la Revalenta de V. me ha salvado la vida. Mi naturaleza débil, abatida por el padecimiento de una fuerte dispepsia que sufrí hace ocho años, y combatida sin resultado por los medicos que me creian próximo á la muerte, he adquirido la salud, que solo debo á la virtud de la Revalenta.—A. BUELLMAN, presbitero.

Cura núm. 78,364.—Del señor y de la Sra. Legery de enfermedad del hígado, diarrea, tumor y vómitos. Cura núm. 68,471.—Sr. Bachiller en teología y cura parroco, Pedro Castelli, de agotamiento completo á la edad de 84 años; la Revalenta le ha rejuvenecido. «predico, confieso visito enfermos, hago visitas á pie bastante largas, y siento que mi memoria é inteligencia no enflaquecen.»

Cuatro veces mas nutritiva que la carne y ni irrita, economizando 50 veces su precio en medicinas.

En cajas de hoja de lata (2 libras, 12 rs., 1 libra, 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 80 rs., 12 libras, 170 rs.; y de 24 libras, 800 rs.

Los biscachos de Revalenta se pueden comer en todo tiempo secos ó mojados en agua, leche, café, chocolate, té, vino, etc. Se venden en cajas de una libra á 20 rs., de dos libras, á 34 rs.

La Revalenta al chocolate produce apetito, buenas digestiones, sueño, energia y vigor á las personas y á los niños por débiles que se encuentren. Alimenta diez veces mas que el chocolate ordinario sin causar irritaciones.

En pasta para hacer 6 tazas, 7 rs., 12 tazas, 12 rs., 24 tazas, 20 rs., 48 tazas, 34 rs., ó sean 4 cuartos la taza.

Depósitos en Murcia, D. Rafael Almazan y Martin, y D. Salvador Soriano y compañía, Carnicería, 4, y en casa de los mejores boticarios y ultramarinos.

Du BARRY y compañía, calle de Valverde, número 1. Madrid 370—187

LECHE CONDENSADA de la marca que puede tomarse en la seguridad de que es leche pura de Aylesbury condensada en el vacío, sin ninguna otra adición, excepto azucar refinado de la mejor calidad. Se conserva dulce y en buen estado en todos los climas y no experimenta alteracion alguna si se deja descubierta y expuesta al aire libre. Sirve para el café, para nata, para helados, para ponche, para los viajeros, y es el mas superior alimento de los niños y de los enfermos. Se vende á 13 rs. tarro y á 14 preparada con cacao para hacer chocolate á pastillas. Depósito en Murcia, Zoco, 5, establecimiento de LA PAZ, donde se halla el verdadero Extracto de carne Liebig.

De nuestro colega *El Popular* tomamos lo siguiente:

Ha sido aceptada por el ayuntamiento de Lugo una proposición que le fué presentada hace breves días, relativa al establecimiento del alumbrado de gas en dicha población.

Aplaudimos el buen acuerdo del municipio de dicha capital, ya que no pueden menos de merecer nuestros aplausos y nuestros elogios, cuantos pasos den las corporaciones de las localidades en beneficio de estas.

Según los resultados del último censo de población, han de aumentarse los sueldos de los maestros de escuela en los pueblos y forma que se señalan: Bélgica, Benifayró de Valdigna, Poliná, Cortes de Pallás, Alfarp, Quesa, Real de Gandía, Enoya y Olocan, á 825 pesetas; Alcántara, Favareta, Fortaleny, Novelé y Tabernes Blanques, á 625, y Ademuz y Picasant, á 1.100.

Ya que los profesores de Instrucción pública no perciban con regularidad sus mezquinos haberes, bueno es que las disposiciones de la ley se cumplan al menos siquiera sea en parte, haciendo las oportunas estadísticas en ellas consignadas.

Algo es algo, y sino cobran las asignaciones reducidas, acaso, acaso logren cobrar las que se aumenten. ¡Quién sabe!

La Comisión Valenciana para promover la presentación de productos en la Exposición de Filadelfia, se ha visto en la desconsoladora necesidad de ampliar hasta el 10 del próximo Diciembre, término improrrogable — el plazo concedido anteriormente con aquel expresado objeto.

Pero la parte más triste de este asunto es que el nuevo plazo concedido no ha sido, porque lo hiciera necesario la aglomeración de productos presentados, sino la escasez de los mismos, lo cual prueba la frialdad é indiferencia que así en Valencia como en otras provincias, se ha mirado un asunto en que se juega nada menos, el lugar que nos corresponde en el mundo civilizado, como pueblo inteligente, industrial y trabajador.

Nadie que conozca nuestro país podrá dudar de que contamos con sobrados elementos para estar dignamente representados en el gran certamen de Filadelfia, pues así lo hemos acreditado en otros muchos, á cuyo llamamiento hemos acudido presurosos; pero si desgraciadamente en esta ocasión no reina mucha animación en el asunto respecto de algunas provincias, no debe extrañarnos, porque el país viene sufriendo por espacio de siete años toda suerte de perturbaciones; se halla además trabajado por una injustificada lucha civil que consume todos sus recursos, y no es extraño, repetimos, que cansado de tanto desastre y no repuesto aún, haya llegado en hora bien importuna para él el llamamiento á que le invita Filadelfia.

En corroboración de lo que dijimos ayer respecto de los beneficios que las ligas de contribuyentes están reportando á las provincias donde se hallan constituidas, apuntamos hoy los siguientes datos:

La de Málaga ha comunicado á la comisión

principal de Cédigos para que se oiga el parecer de las juntas de agricultura, industria y comercio antes de aprobar el proyecto de Código mercantil. La de Cádiz ha pedido el aumento de la Guardia civil, la abolición ó modificación de la partida del arancel de Aduanas relativa á los derechos de aceites, granos y semillas oleaginosas. La de Sevilla ha solicitado que dejen de ser admitidas á los beneficios de cabotaje las mercancías que saliendo de puertos españoles, lleguen á Filipinas después de haber trasbordado en el trayecto.

Nos complace sobremanera ver á los pueblos empeñados en la noble cuanto útil tarea de fomentar sus intereses materiales, porque de ellos han de obtener grandes enseñanzas para el porvenir, pocos ó ningún desengaño que lamentar, y provechosos resultados para su bienestar y para el progreso de todos sus elementos de riqueza.

Que las demás provincias imiten tan laudable conducta, que nada perderán, sino que por el contrario ganarán un poco en ello.

### SECCION OFICIAL.

**Gracia y Justicia.**— Reales decretos concediendo los honores de presidente de Sala de la audiencia de esta corte á don José Zahonero y Usabal que lo es jubilado de la de las Palmas, y jubilando á su instancia á don José de la Cerda, magistrado cesante de la audiencia de Barcelona.

—Otros indultando de la pena de muerte á Pablo Encinar Pindado, vecino de Avila, y sentenciado por la audiencia de esta corte, y comutando á Frutos González Picado el resto de la pena de prisión correccional que sufre por igual tiempo de destierro.

**Fomento.**— Real orden disponiendo que por este curso quede en vigor la segunda regla de la orden de 8 de Octubre, que dispone la admisión á examen de los alumnos á quienes solo falte probar asignaturas del curso preparatorio.

— Otra disponiendo se provea por oposición los cátedras que expresa.

### DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

**PARIS 28 (retrasado).**— *El Times* dice que en vista del fracaso de las negociaciones entre Austria y Rusia sobre la cuestión de Oriente y de las nuevas relaciones establecidas entre la Serbia y el Montenegro, el Gabinete de Viena se ve obligado á abandonar á Turquía su propia suerte.

**RIO JANEIRO 27.**— Ayer llegó á este puerto el vapor correo francés con la correspondencia de Europa que alcanza hasta el 5 del actual.

**LONDRES 29.**— El periódico ministerial *El Globe* dice que las noticias prepaladas por el extranjero respecto á la convocatoria anticipada del Parlamento inglés, para ratificar la compra de las acciones del canal de Suez, no tienen fundamento alguno.

**VERSALLES 29.**— Asamblea nacional. Continúa el debate sobre la ley electoral. Se desechan varias enmiendas del artículo 44, se aprueba después éste por 404 votos contra 300 con una modificación, según ella será necesaria una ley especial para cambiar las circunscripciones electorales.

Se aprueban después los artículos 45, 46, 47 y 48.

La *Agencia Fabra* ha recibido la siguiente correspondencia comercial:

**PARIS 27.**— El invierno ha hecho al fin su aparición, y de algunos días acá nuestras comarcas están cubiertas de nieve.

Como las operaciones de la siembra se han verificado estando la tierra muy impregnada de humedad sucediéndose á esta operación fuertes heladas, se teme que la cosecha se resentirá bastante de esta circunstancia.

Así se explica la alza que han tenido los trigos en Cambray, Laval, Chartres y en otros puntos del interior.

En nuestras plazas marítimas los precios están sostenidos.

En Marsella se han vendido ayer 3.900 hectólitros á entregar.

Se han hecho pocas transacciones.

En Inglaterra las nieves han dado lugar á una pequeña alza.

Los trigos extranjeros son solicitados.

Los telegramas de Nueva-York anuncian una baja de cinco centavos en las harinas. Los precios en París continúan sin variación.

La *Agencia Fabra* ha recibido la siguiente correspondencia:

**LONDRES 27.**— Ayer atacamos la ermita de la Trinidad con las fuerzas de la brigada Delatre consiguiendo desalojar completamente de sus últimas posiciones y atrincheramientos al 9.º y 40.º batallones navarros que las defendían.

La artillería protegió la subida de las columnas de ataque las cuales tomaron las posiciones sin disparar un tiro y á la bayoneta.

Nuestras granadas cayeron en medio de las filas enemigas á las cuales causaron muchas bajas.

Todos los días se queda en la ermita media brigada y una seccion y el resto de las fuerzas ocupa el pueblo.

Hace un frío muy intenso, pero las tropas animadas del mejor espíritu sufren perfectamente los rigores de la estación.

El general Delatre está muy satisfecho del resultado de la operación de ayer.

**VERSALLES 29 (noche).**— Asamblea nacional.— Se desecha por 379 votos contra 230 una enmienda concediendo á la Argelia el derecho de elegir seis diputados.

Se sigue creyendo que la Asamblea se disolverá antes de Navidad.

**PARIS 29.**— El señor Fernando Lesseps ha publicado una circular acerca de la compra por Inglaterra de las 477.000 acciones del Canal de Suez.

Dice que esta compra obligará á Inglaterra á renunciar á su actitud hostil á los intereses de los accionistas y fundadores de la empresa del Canal.

Considera venturoso este hecho, fundándose en la solidaridad poderosa que va á existir entre los capitales franceses y los ingleses para la explotación puramente industrial y necesariamente pacífica del Canal.

**LONDRES 30.**— Conforme había previsto esta Agencia, se han renovado las noticias alarmantes de los Estados Unidos, precursoras á la apertura de Congreso americano.

El *Daily News* publica esta mañana un telegrama de Nueva-York fechado ayer, diciendo que todos los buques de guerra establecidos al Norte de Nueva Orleans, han recibido orden de concentrarse en Norfolk.

Añade que reina grande actividad en los arsenales marítimos de aquella república, y que corre el rumor de que el Gobierno va á flotar varios buques de transporte.

Hay que advertir que todas estas noticias deben ser consideradas de origen filibustero ó como un mareo político en vista de la proximidad de la reunión del Congreso.

**LONDRES 30.**— *El Morning Post*, dice que Serrano y Segasta habiendo asistido al besamanos del rey de España esto prueba que todas las fracciones del partido constitucional se agrupan sinceramente alrededor del trono.

Añade que estando los carlistas encerrados en tres provincias, y el resto de la Península teniendo confianza en el rey, es muy prudente ocuparse de las elecciones de diputados y de senadores.

Concluye diciendo que nadie es más capaz de dirigir el Ministerio Relaciones exteriores que el señor Cánovas del Castillo.

**BERLIN 30.**— El segundo hijo de Cabrera ha entrado en el regimiento de los dragones de la guardia prusiana.

El conde de Arnim está encausado ante los tribunales por alta traición.

Ha llegado á la costa de Prusia el príncipe Gerschlakot.

**PARIS 30.**— Un despacho anuncia que la escuadra americana ha marchado á Lisboa.

**VILLAFRANCA 29.**— La escuadrilla norteamericana que se encontraba en estas aguas, ha salido hoy para Lisboa, donde debe invernar.

No debe atribuirse importancia política á este hecho, pues el puerto de Lisboa es frecuentado en esta estación por los buques de guerra que los Estados Unidos tienen en los mares de Europa.

**LONDRES 30.**— *El Times* publica un telegrama de Filadelfia fechado hoy, diciendo que el mensaje del general Grant en la apertura del Congreso, no contendrá ningún consejo hostil á España, desvaneciendo del todo los rumores filibusteros de que iba á pedir el reconocimiento de la independencia de Cuba ó el derecho de beligerantes á los insurrectos cubanos.

Fabra.

### NOTICIAS GENERALES.

La prensa republicana de los diferentes departamentos de París, celebró el 29 una reunión, en la cual 80 periódicos se hallaban representados, acordándose pedir el alzamiento inmediato del estado de sitio.

La dirección general del Tesoro, al decir de un diario noticiere, está adoptando las medidas más energicas para facilitar al ejército del Norte cuantos recursos le sea posible; al efecto dentro de un plazo muy breve situará fondos en algunos puntos para hacer frente á los gastos que ocasiona la guerra.

El día miércoles 4.º del Noviembre se abrió el pago de la mensualidad corriente á las clases activas que perciben sus haberes por la Tesorería central y la administración económica de esta provincia.

**Boletín financiero de París, 27 de Noviembre.**— Los ingresos generales han comprado hoy 26.000 francos de 5 por 100 y 43.000 de 3 por 100.

La Bolsa ha vuelto de su pánico de ayer, y los valores han recuperado lo que habían perdido.

El 5 por 100, caído ayer á 403.92, ha abierto á 404.40, subiendo hasta 404.32.

El 3 por 100 ha ganado 38 céntimos, quedando pedido á 66.45.

Alza de 48 céntimos sobre el italiano, que desde el cambio de 74.7 ha vuelto al más normal de 72.05.

La noticia de la compra de las acciones de Suez del khedive por Inglaterra ha producido un alza considerable sobre sus valores, los cuales, habiendo abierto á 725, han cerrado á 750.

Las delegaciones han subido de 640 á 672. El alza para mañana queda asegurada.

El crédito mobiliario ha ganado tres francos, tratándose á 486 d.

El turco, en sus cambios acostumbrados, queda ofrecido á 23.90.

Los ferrocarriles varían poco, y su firmeza continúa inquebrantable. Se cotizan ahora: el Nord á 4.497 y el Lyon á 970. — *Agencia americana.*

A 75.730 ascienden los meses ingresados del reemplazo actual, según los últimos datos recibidos por el Gobierno.

Escríben de Huesca que no es cierto se haya desarrollado en aquella capital la enfermedad de la viruela.

La misma declaración hacen los periódicos de Valladolid, respecto al tifus, que se decía había causado alguna mortandad en la citada población.

Un periódico dice, que en el próximo mes se elevarán dos mensualidades á las clases pasivas. Según nuestros informes añade *La Correspondencia*, no será más que una para Navidad y otra en los primeros días de Enero próximo.

Hay probablemente firmados los contratos de espasales el señor ministro de la Gobernación, y la distinguida señorita de Zuñeta, según un diario noticiere.

Momentos antes que saliera del puerto de la Coruña el vapor correo *Palau*, con destino á las Antillas, un voluntario llamado Celestino Arango Pántiza, natural de Oviedo y procedente del depósito de esta corte, en el cual ingresó como licenciado de la Guardia civil, se pegó dos puñaladas, una en la parte superior del vientre é inclinada al costado izquierdo, y la otra á la parte interior del costado derecho. Acto continuo se presentaron el capitán del buque y el médico, y le hicieron la primera cura.

De las diligencias que se practicaron en averiguación de los motivos que dieron lugar al atentado, resulta que en el citado buque iban, con destino á Cuba, individuos carlistas, y entre ellos algunos parientes de varios sujetos muertos en acción de guerra por la guardia Arango, los cuales habían jurado darle muerte á la primera ocasión: el herido solo declaró que antes que lo asesinasen lo hacía él por su propia mano.

El herido fué trasladado al hospital militar en un estado gravísimo.

Ayer hubo un pequeño motín en la cárcel del Saladero, con motivo del nuevo estable-

cimiento de locutorios, que ha sido dominado casi instantáneamente, merced á la presencia del señor gobernador civil en aquel edificio y á la del vocal de la junta de cárceles.

Mas que motín, dice el periódico del que copiamos la noticia, pudiera llamarse á lo ocurrido ayer en la cárcel, rebelión pasiva á ejercer sus habituales funciones los caraboceros, ayudas, valedores, cocineros y mozos de limpieza, instigados sin duda por los presos que pagan, por la repugnancia que desde el primer momento han opuesto al nuevo sistema de locutorios.

Estos están establecidos en todos los pisos del edificio, perfectamente hechos, y á costa de grandes sacrificios llevados á cabo por la junta de cárceles.

Desde muy antiguo los presos que pagan recibían á sus familias y amigos en sus cuartos y no tenían necesidad, por lo tanto, de acudir á los locutorios; pero parece que han sido tales los abusos cometidos, y mas que nada las calafas, falsificaciones y estorninos, á que esto ha dado motivo, que el gobernador civil y la junta de cárceles, han establecido los nuevos locutorios, sin privilegios absolutamente para nadie, evitando así disgustos á las autoridades y empleados de aquel departamento.

La presencia del señor gobernador civil, como decimos mas arriba, y sus energicas disposiciones, han dado por resultado que se apaciguaran los ánimos y que cada cual desempeñe las funciones que le están encomendadas.

Además de la fuerza de ejército que presta servicio en el Saladero, acudió por disposición del gobernador fuero del cuerpo militar de órden público.

El vocal de la junta de cárceles, señor Alvarez Marín, con un celo que le honra, ha girado diferentes visitas á la cárcel hasta convencerse de que no podía alterarse el órden.

El señor Castelar, en su manifiesto ó carta á sus amigos, se declara enemigo del período constituyente, y considera que su partido, en caso necesario debería contentarse con unas Cortes ordinarias que legisaran sobre enseñanza, administración y hacienda, declarándose conservadores de todos los principios conquistados por la revolución y consignados en la Constitución que habían aceptado.

Aun no se sabe cuándo se dará á la estampa el extenso manifiesto del señor Castelar, que aunque desde hace días, como decimos, se halla en Madrid, está pendiente de la modificación de dos ó tres párrafos. De un día á otro se cree llegarán las modificaciones, que no alteran el fondo de dicho documento.

El señor Castelar, en su manifiesto, de que ya hemos dado á conocer muchas ideas, dice que si de algo tiene que arrepentirse es de no haber acentuado más su política de órden y de autoridad cuando fué Gobierno, y cree que el primer día de progreso en este país será aquel en que haya un Gobierno vigoroso que practique principios no menos vigorosos. Lamenta el que no se rompiera con el socialismo antes de la revolución, y el que después se aceptaran ciertas coaliciones, con los carlistas por ejemplo y otros partidos, por puro pesimismo. Ya hemos dicho que de por seguro que su sola intransigencia de por vida será contra los federales intransigentes, á quienes echa en rostro sus desórdenes, sus motines y todos los actos que desacreditaron y desacreditarán á su partido.

Los periódicos de Viena hablan de una ingeniosísima máquina, presentada al Gobierno, con la que se realizan mecánicamente casi todas las principales operaciones aritméticas, sumas, restas, multiplicaciones, divisiones y extracción de la raíz cuadrada. En una hora pueden realizarse operaciones para las que se necesitaría un día entero usando los métodos ordinarios.

El vapor-correo extraordinario *Marques de Nañez*, fondó ayer tarde en Cádiz, con la correspondencia de la isla de Cuba.

Por el señor Z. Landerer, se anuncia la aparición de una nueva enfermedad del narraf, limonero y otros árboles congéneres que se cultivan en Grecia, principalmente en la isla de Naxos y Páros. Produce esta enfermedad un insecto que no ha sido determinado todavía, y análogo, según el señor Landerer, al *Phylloxera castanea*.

hermano estaba enfermo, temió por su salud, y sin aguardar á que le sirvieran la comida, se puso inmediatamente en camino para Villacierzo.

La tarde estaba hermosísima y muy templada, pero como en Febrero son tan variables los días, salió de Madrid con un sol magnífico y entró en Villacierzo nevando. Como solo tenía para su uso un ligero carruaje de pasero, no quiso esportarlo al camino por temor de quedarse á pie cuando más prisa tenía, y marchó á caballo seguido del criado que había ido á llevarlo el aviso.

Al amanecer atravesaban el ancho valle que había al pie del castillo, donde estaba la casa de Clavellina. Indispensablemente tenía que pasar por la misma puerta para tomar la calle de árboles que conducía al castillo.

El noble animal que había andado siete leguas en cuatro horas, no podía ya con su amo.

Virgilio comprendió cuán penoso le sería subir la empinada cuesta, y echó pie á tierra en el valle.

Clavellina que estaba en el establo encerrando su pequeño ganado, corrió hacia él así que le vio aparecer. La palidez y la fatiga del joven le alarmaba.

— ¡Señorito Virgilio! ¿que sucede? ¿viene usted enfermo?..

— No, pero mi hermano lo está y vengo á verle; ¿puedo algo, querida Clavellina.

### FOLLETIN DE EL POPULAR. 20

## INES LA MOGIGATA

NOVELA ORIGINAL

DE LA

Sra. doña Faustina Saez de Melgar.

CAPITULO IX.

EL ENFERMO.

— ¿Quién ha entrado aquí esta noche?

— Nadie; contestó contestó con tranquilidad el anciano.

— ¡Absolutamente nadie?.. insistió don Juan sin apartar de la serena fisonomía de Patricio su mirada inquisitorial.

— Únicamente yo.

— ¿Ha dormido Vd. aquí?

— En este sofá del cuarto de vestir del señor, y me he levantado tres veces á diferentes horas, me he acercado á su cama y siempre le encontré dormido como le dejamos anoche.

— ¿Y quien le puso esa leche en la vaso?..

— Yo mismo.

— ¿De donde la tomó Vd?

— De la teta de la vaca; bajé al establo con esta jarra de cristal, donde aun queda más de un cuartillo, — y Patricio la tomó de encima de una cómoda, — llamé á Pablo, y delante de mí, tendiéndole yo la jarra, le ordené de la vaca negra que el señor prefiere siempre.

— ¿Qué hora era?

— Las diez; estando ordeñando la vaca, dio el reloj, bajé por la leche después que dejé acostado al señor.

Patricio sufría con la mayor tranquilidad aquel extraño interrogatorio que le hacía el médico; no en la alcoba del enfermo, sino en el despacho inmediato.

Don Juan tomó la jarra, echó un poco de leche en el hueco de su mano y la probó.

— ¿Está echada á perder? preguntó con ansiedad Patricio.

— No, está buena, perfectamente buena. Esta leche no es la que la bebió don Javier.

— ¡Juro á Vd. que es la misma. Desde el establo subí sin soltar la jarra de la mano, yo por mi mano llené un vaso y le puse en la mesa de noche junto á la cabecera de la cama. Desde entonces no me he separado de allí, y nadie sino Vd. y yo ha entrado en la alcoba.

La insistencia en estos detalles del viejo criado, su tranquilidad, su rostro sereno y la firmeza de su acento proclamaban muy alto su inocencia.

Don Juan no dudó de Patricio.

Abrió el botiquín, y tomando el vaso con el resto de la leche que había bebido don Javier, exclamó poniéndosele delante:

— Esta leche está envenenada, y si yo no me hallo esta noche tan cerca de don Javier, hubiera muerto á estas horas por efecto de ese veneno que es de los más activos, puesto en ese vaso por una mano aleva, esta noche después de las diez.

Patricio se puso pálido, y cuadrándose, dijo con voz de trueno:

— ¡Don Juan, vea Vd. lo que dice!.. ¡eso no puede ser!

— He dicho la verdad, contestó el médico, y cerrando el armario dejó dentro el vaso y el jarro, quitó la llave, y seguido de Patricio que iba como si hubiera caído un rayo á sus pies, se dirigió á la alcoba del enfermo.

— ¡Ah! don Juan, que mal rato he pasado!.. ¡he creído morir!.. exclamó don Javier.

— ¡Maldita leche!.. de donde diablos la has traído?.. Este Patricio como ya es viejo y le pesan mucho las piernas, habrá tomado en la despensa una leche detenida de tres ó cuatro días, por no ir al establo á buscarla fresca.

— Señor... quiso replicar el fiel criado.

— ¡Silencio!.. exclamó don Javier poniéndose el dedo en la boca, don Javier tiene razón.

— ¡Inés pálida como un espectro estaba en el dintel de la puerta de su alcoba.

— ¿Que es esto? dijo adelantándose lentamente; creí sentir ruido, ¿estas cosas?..

— No, querida mía, estoy ya bien, ha sido un ligero cólico, pero he conseguido arrojar y ya no hay cuidado.

— Siempre habrá sido el bálsamo que anoche te pusieron en el pie; dijo Inés afectando tranquilidad, pero pálido como un cadáver.

— El bálsamo le ha hecho mucho bien, señora, dijo clavando en ella su penetrante mirada. La leche es la que le ha sentado mal. Inés se estremeció.

— ¿Si estoré descubierta?.. murmuraba pa-

ra sus adentros y sin atreverse á mirar frente á frente á don Juan cuya mirada fija, implacable, ardiente, sentía sobre su rostro, balbuceó:

— ¡Quizá un cólico; es muy fácil, pero gracias á Dios ya no hay peligro?

— Por ahora, no, contestó don Juan.

— Voy á mandar decir una misa en acción de gracias y hacer con todo fervor la novena de la Candelaria para que pronto estés bueno; exclamó hipocritamente Inés.

— ¡Si, querida mía, pídele á Dios tu que eres una santa, dijo don Javier.

— ¡Inés se alejó sin atreverse á levantar los ojos.

Las miradas de Patricio y del médico se encontraron y sin hablar se comprendieron instantáneamente. Un mismo pensamiento cruzó á la vez por la frente de ambos.

Don Javier pidió agua, y don Juan, tomando la botella del contraveneno que aun estaba sobre la mesa de noche, puso una cucharada en un vaso de agua y se la hizo beber.

— Ahora procure Vd. dormir, le dijo, y usted, Patricio, no se aparte un momento de aquí hasta que yo vuelva.

Don Juan bajó á buscar un criado, le mandó preparar un caballo para que fuera inmediatamente á Madrid, y entrado en el despacho del mayordomo, escribió á Virgilio para que se personase inmediatamente en Villacierzo.

CAPITULO X.

PABLO Y CLAVELLINA.

Alarmado el joven diputado por la carta del médico, teniendo ya noticias de que su

Ningun precedente ostensible anuncia la invasión de la planta que se va a secar, no existiendo por otra parte un solo punto de la raíz que no se vea acometido por un millón de pequeños insectos, que, no saciándose con los jugos, corrompen y destruyen la planta, poniéndola mórbida y abigarrada, hasta hacerla perecer.

El señor Landerer recomienda contra este azote el uso del agua febrilizada, o una preparación de azufre con cal, que se esparce alrededor de la planta acometida.

El autor asegura haber obtenido buen éxito de su prescripción; pero se permite indicar que, tanto el agua fébrilizada como la preparación líquida del azufre, no pueden obrar eficazmente si no se empapa toda la tierra, en la que se encuentra el pequeño insecto que ataca la raíz del naranjo.

Aunque separada por el mar esta plaga, que puede llegar a ser un peligro más para la existencia de nuestros naranjos y limones, demasiado hostigados por otras funestas enfermedades, será conveniente que cunda la alarma para que no se traigan frutos ni plantas de las mencionadas islas.

Dice un colega de Vigo, que los periódicos que recibió hace pocos días por el correo de Castilla, llegaron a su poder mojados y despidiendo un fuerte olor a vino.

¿Ignora acaso el colega que con pan y vino se anda mejor el camino?

Se ha publicado el núm. 498 de la Revista de España, cuyo sumario es el siguiente:

El neo-kantismo en España: ensayos sobre el movimiento intelectual en Alemania, por don M. de la Revilla.—La instrucción militar obligatoria, considerada como base de la organización del armamento nacional, por don Luis Vidart.—El tabaco: consideraciones sobre el pasado, presente y porvenir de esta renta, por don Juan García de Torres.—El libro de Job, por don Francisco Caminero.—Una novela histórica en embrión: comentarios del Desengaño, ó sea vida de don Diego Duque, duque de Estrada, escrita por él mismo, por don Patricio de la Escosura.—Agricultura española, por don Estanislao Melingre.—Los árboles gigantes de la California por don José Jordán y Mofar.—Soneto, por don Gaspar Nuñez de Arce.—A... (poesía), por don S. López Guíjarro.—Estudios sobre el Oriente: la lengua y los dialectos, por don Francisco García Ayuso.—Revista política exterior, por don J. Ferreras.—Crítica dramática: *Hernandis*, drama de don Francisco Sánchez de Castro, por don Luis Alfonso.—Noticias literarias: *La gota de agua*, por doña Angela Grassi por don Vicente Cuenca.—Boletín bibliográfico.

Anteayer se ha reunido en casa del señor Lastres la comisión iniciadora para crear una casa de corrección destinada a jóvenes delincuentes. Se han tratado y acordado muchos puntos de gran interés para la realización del pensamiento; presentándose los planos de las obras y del terreno, cuyo trabajo, debido al distinguido arquitecto señor Alvarez Capra, mereció el elogio entusiasta de la comisión.

Se han indicado algunos nombres de personas notables para formar la junta protectora, y el señor Lastres dió lectura de la exposición redactada por el mismo, y que una vez firmada por los comisionados, se entregará al señor ministro de la Gobernación.

La junta iniciadora ha convenido en reunirse todos los domingos en casa del señor Lastres para activar los trabajos, y conseguir la creación del correccional de jóvenes.

La *Guerra de los hospitales de Irlanda* refiere un caso tristísimo ocurrido a un señor irlandés, quien, después de comer, quedaba sufre á frecuentes eructos. Recientemente, estando descansando después de la comida, lanzó un eructo y quedó aterrado al ver que le salía de la boca una viva llama que le quemó los labios y la nariz.

El padre señor se creyó transformado en alma del Purgatorio, y aun no se había disipado su aturdimiento, cuando le brota de las fauces otra llama, produciéndole nuevas quemaduras.

Calcifere cual sería su espanto cuando por tercera vez se repite el fenómeno. El desgraciado no sabía qué pensar de sí mismo.

Al fin, con los labios y la nariz quemados, corrió al hospital, y los facultativos reconocieron que el desgraciado presentaba síntomas de dispepsia con dilatación del píloro.

El análisis químico demostró que se desarrollaban en su estómago los ácidos carbónico e hidrógeno, y que este último inflamaba le producción el grave inconveniente de los eructos de fuego.

Nuestro celeste corresponsal de Tutana nos remite el siguiente telegrama que recibimos hoy:

«No ha llovido nada, ni ha podido sembrarse nada: los áridos arroyos, el invierno se presenta aterrador.»

Una singular profesión ha sido descubierta recientemente en Francia, obligada por las quejas de los vecinos, la policía ha hecho mudarse fuera de las barreras de París a una joven llamada Blanca, dedicada al comercio de hormigas.

Piárese el espanto de las demás vecinas, cuando supieron que al lado de su puerta tenían millones de hormigueros, entre los que insensiblemente la especuladora, y las invasiones que habrán sufrido las despensas de los cuartos próximos a este almacén de insectos dotados de tal voracidad.

La industria es productiva, sin embargo, á pesar de lo que parece, porque la hormiga es utilizable. Además del ácido fórmico que se extrae de ellas, empleado para la fotografía, entre otros usos, se relaciona en recolección con la medicina.

Sabido es que á las hormigas se les han atribuido virtudes maravillosas para la preservación de ciertas enfermedades propias de la vejez, así como para restaurar las fuerzas en naturalezas débiles por los vicios.

No solamente de los alrededores de París, sino de los departamentos, y hasta de Alemania, recibía la comerciante de hormigas

sacos de tan extraña mercancía, que no daban abasto á las necesidades de sus camareros.

Esta madrugada se hallaban interrumpidas las líneas telegráficas de Castilla, Asturias y Galicia y sufría retraso el servicio de las de Extremadura y Andalucía por el mal estado de las líneas.

Hay miércoles tendrá lugar en el teatro de Apolo el beneficio del primer actor señor Vico, con el aplaudido drama *En el pozo de la espada*.

Tanto por la obra, cuanto por el artista, no vaciamos en asegurar que el teatro se verá esta noche completamente lleno.

Anoche á las diez falleció repentinamente de una congestión cerebral un violinista francés que ha tocado en algunos cañes de esta capital, en su casa calle del Triunfo número 2. El juzgado de guardia dispuso la traslación del cadáver al hospital general.

En el teatro de Jovellanos se pondrá en escena mañana y pasado la popularísima zarzuela *El molinero de Subiza*, estando á cargo de la señora Zamacois y del señor Sanz los papeles que desempeñaron cuando la obra se representó por primera vez. El próximo sábado se verificará el estreno de la zarzuela cómica en tres actos, y original de dos conocidos autores, titulada *Compuesto y sin serlo*.

En el Bolsin quedó anoche el consolidado, á 46'85 dinero y 46'90 papel á la liquidación; 47'05 dinero y 47'10 papel al próximo; y 46'90 dinero, 46'90 papel al contado.

Una sociedad de jóvenes franceses acaudados en Madrid ha tomado el teatro de la Alhambra para dar una serie de bailes de máscara á estilo de los que se verifican en Mabilie (París). Por ahora se verificarán los sábados, desde las doce la noche á las seis de la mañana, siendo el último el día de Navidad. El primero será el día 4 de Diciembre: la orquesta estará dirigida por el señor Carrar.

Dice un periódico de la mañana que las vacantes de cátedras que existen en los institutos de segunda enseñanza se van á proveer por oposición unas y con profesores excedentes otras.

Precisamente hoy se anuncia ya en la Gaceta la provision por concurso y oposición de algunas de dichas vacantes. Respecto á lo de los excedentes, nada hemos oido que confirme la noticia de nuestro apreciable colega.

Ha fallecido en Tafalla por consecuencia de una pulmonía fulminante, el comisario del cuartel general del primer cuerpo de ejército, D. Antonio María Velasco.

Por el ministerio de Gracia y Justicia se ha expedido la siguiente real orden fecha 23 del Noviembre último:

Hustrísimo señor: De conformidad con lo dispuesto en el art. 4.º del decreto de 4 de Julio de 1876, S. M. el rey (Q. D. G.) ha tenido á bien resolver que se provean por oposición las cátedras vacantes de física y química de los institutos de Guadalajara, Teruel, Canarias, Baeza y Zorredilla; las de Historia natural de los de Segovia, Santiago, Málaga y Canarias; los de latín y castellano de los de Cáceres, Alicante, Vitoria, y las de Psicología, lógica y filosofía moral de los de Cuenca, F. Gijón; y por concurso las de física y química de los institutos de Alicante y Tarragona; la de Historia natural del de Tortosa; las de retórica y poética de los de Lorca y Huelva; las de latín y castellano de los de Vergara y Canarias; y la de psicología, lógica y filosofía moral del instituto de Vitoria.

La Academia Matritense de Jurisprudencia y Legislación, celebró anoche su sesión inaugural.

Presidió el señor Montero Rios, ocupando la mesa á su lado los señores Alvarez (don Cirilo) y Moreno Nieto, como presidentes que han sido en los dos últimos cursos. Asistían como secretarios los señores Soriano Benar y Allende Salazar.

Este último dió lectura de la Memoria redactada por el señor José Ulloa y Vila, acerca de los trabajos llevados á cabo por la Sociedad en el curso anterior. Acompaña como apéndice á esta Memoria, el proyecto de informe sobre foros, de que daremos otro día cuenta, que sostiene la redención inmediata en estos contratos. Este informe está pendiente de la deliberación de la Academia.

Inmediatamente después, el señor Montero Rios dió lectura al discurso de apertura. La concurrencia fué numerosísima y distinguida. Entre los asistentes se encontraban los señores Figuerola, Sorri, Arrieta (don Laureano), Moncasi, Rivera (don José) Montero Rios (don José), Torres Mena, García (don M. Vicente), Fernandez Cuesta (don Basimundo), marqués de Retortillo, Santin de Quevedo (don Julian) y don Eugenio, Gamazo, Azcarate, Urdiales, Balbin de Unquera, Aguirre, Entrambasaguas, Lopez de Cerain, Moreno Larriba, Ondovilla, Enciso, Torres Campos, Mecaña, Balbas, Feb, Garamendi, Carril, García, Moreno de la Riva y otros que no recordamos.

El vicepresidente señor Bugallé excusó su asistencia. Los señores ministros de Gracia y Justicia y Fomento, invitados, no asistieron tampoco.

El salón de la Academia estaba decorado con elegancia. Se ha mejorado el mobiliario y aumentado la colección de los retratos de los presidentes que han sido de la Academia, con los de los señores Seijas Lozano, Arrazola, Pacheco, Cortina, Rios Rosas, Moyano, Martín Herrera y Alvarez (don Cirilo).

De una carta que con fecha 26 de Noviembre dirige á *La Patria* su corresponsal de Hernani, tomamos los siguientes párrafos: «El movimiento de tropas que hoy se observa parece ser precursor de algun acontecimiento tal vez motivado por la batería de Antonenea, inaugurada ayer por los carlistas.

Creo que muy pronto, acaso mañana, se iniciará el movimiento de avance, y así me

saplan el movimiento de tropas que en este momento se efectúa por el provincial de Mondragón y retirada á Hernani de las fuerzas que guarnecían nuestros fuertes de Santa Bárbara y Montevidéo, pertenecientes al bizarro batallón de las Navas, que sin duda se reconcentra para llevar la vanguardia en el próximo ataque.

Como dato curioso, y que revela hasta qué extremo estamos habituados á las granadas, diré á Vd. que ya hasta los perros se han acostumbrado á meterse en los portales cuando la campana avisa un disparo carlista.

Hay en la calle de Urumea un loro que á cada señal del vigia grita desahogado: *la campana, la campana*, y se recoge cuanto puede dentro de su jaula; al poco rato saca la cabeza y pregunta: *¿dónde ha caído? ¿ha reculado?*

En la calle Mayor hay otro que al ver acercarse á la gente, pregunta con tono lastimero: *¿y a mí, ¿por qué no me quitas de aquí?*

Me he pasado largos ratos escuchando á estos pájaros, cuyos ayes han tenido la paciencia de enseñarles dichos tan oportunos.

Nuestro ilustrado corresponsal en el ejército del Norte, nos remite la siguiente carta, que si no ofrece mucha novedad despues de la que del mismo hemos publicado sobre las operaciones últimamente ejecutadas en las inmediaciones de Pamplona, las rectificaciones que hace de esta última, bien merecen los honores de la inserción.

Dice así: «Villaba 28 de Noviembre de 1875. Señor director de EL PUEBLA.

Mi estimado amigo: Suongo ya publicada mi última carta, que leeré sabe Dios cuando, y escribo esta para hacer algunas adiciones y una rectificación de algun interés. La posición defendida con tanta tenacidad por los carlistas, y tomadas con tanta bizarría por Valencia, Soria y la Habana, tiene el nombre de Irunzu, no de Oricain, y mucho menos el que yo le di equivocadamente de Soraura.

La división de reserva, que ya sabes mandada el general Pino, tuvo el cometido de envolver á los carlistas por su derecha para obligarles á dejar el cerro de San Cristóbal, lo bien que realizó su misión, se comprende al contemplar que las fuerzas del regimiento de Málaga y Gerona que subían por el lado de Villaba, escasamente tendrían una baja, costando á la división unos cuantos heridos de Barbastró y Ciudad-Rodrigo.

Si hubiera podido realizarse un movimiento envolvente radical por las fuerzas de Pino, habrían caído en nuestro poder numerosos prisioneros; pero era imposible, pues se necesitaban por lo menos seis horas para colocarse en línea de combate con las fuerzas de Santelices, sostener fuego en cada una de las posiciones y dejar nuestra extrema izquierda poco menos que abandonada, con exposición de perder las ventajas obtenidas durante el día. Contreras situado en el llano con su caballería y cuatro compañías de Zamora; Ciria batallándose bizarramente en los Berrios con la magnífica brigada que manda, y el sereno y siempre inteligente Pino observando y dirigiendo todas estas fuerzas, hicieron imposible que las llegadas en auxilio de los batallones navarros que se batían en Irunzu pudiesen cumplir su misión.

La victoria, fué pronto el premio recibido por el general en jefe y todos sus valientes soldados.

La sanidad reconcentra en Villaba, cumplió de un modo digno su benéfica misión. Allí tuvimos el gusto de ver aun no recuperado de sus heridas al valiente y querido jefe de sanidad militar don Miguel Molins y Serra. Aun no se ha recompensado á este jefe por sus brillantes servicios, y sin embargo, herido de granada, continúa en su puesto.

El señor inspector Perez dirigió personalmente la ambulancia y en ella estaban los jefes de sanidad y oficiales de las brigadas y cuartel general, con cuyo asiduo trabajo, á las doce de la noche, apenas quedaba algun herido sin trasportar á Pamplona, después de curados y operados segun la necesidad.

Hoy he visitado tranquilamente las posiciones tomadas á los carlistas, y estoy asombrado: nuestros valientes vencen dificultades, que les colocan á la altura de los primeros soldados del mundo.

Esperamos la venida de los refuerzos; y entences, se terminará la guerra por nuestros valientes sin apelar á convenio ni á concesiones ya poco menos que imposibles.—Tuyo L.

#### GUERRA CIVIL.

—Dicen de Pamplona con fecha 27: «Rosa Sanaudo, herido en los últimos combates, ha sido trasladado de Echauri á Estella.

—El general Reina, al entrar en esta capital al frente de su columna, dió un viva al rey y otro al general Quesada.

—En el pueblo de Villaba fueron enterrados anteayer 31 cadáveres, 15 del ejército y 16 carlistas, contándose entre estos últimos dos oficiales y el teniente coronel de ingenieros que dirigió las fortificaciones de Oricain y Miravalles.

—Ayer tarde ha comunicado la *Agencia Americana* el siguiente telegrama: «San Sebastian 29 (seis y 30 tarde).—El enemigo suspendió el fuego á las cinco de la tarde sobre esta plaza, habiendo largado 98 granadas y causado cinco heridos.»

—El general Delatre ha recompensado al frente de banderas á cuatro soldados del regimiento de Lusitania, que fueron los primeros en entrar en las trincheras enemigas.

—No podemos leer sin entusiasmo los hechos relativos á esos héroes oscuros, que sin aspiraciones y sin esperanza de recompensa, dan muestra todos los días de relevantes cualidades.

En los últimos combates de Pamplona, un soldado del regimiento de Valencia llamado José Molero, fué caído á su hermano mortalmente herido en el momento en que el batallón subía pensó, pero valerosamente, la cuesta de Oricain. «Vos, hermano miol dijo

al morir el otro soldado, y el sobreviviente, exclamando: «Yo volveré á recogerle,» siguió como una fiera en busca del enemigo siendo de los primeros en llegar á la brecha. Cuando la posición estuvo tomada y el combate cesó, pidió Molero permiso para recoger el cadáver de su hermano, y con él en hombros se dirigió á Villaba, en donde lo vistió con la única ropa que aquel soldado tenía para que le enterraran.

Este elocuente rasgo de cariño fraternal ha motivado una suscripción entre los compañeros de aquel valiente soldado, con objeto de que pudiera adquirir algunas prendas de ropa, ya que se había despojado de las únicas que le quedaban para cubrir el cadáver de su hermano.

—Por considerarla muy oportuna, hoy que las tropas del Norte fortifican los puntos conquistados á los carlistas, reproducimos á continuación las siguientes líneas que copiamos de *El Eco de Pamplona*:

«Si la imposibilidad material de conservar todos los picachos inaccesibles de este país que se vayan ocupando por nuestro esforzado ejército obliga á abandonar algunos puntos, la posesión de puestos tan importantes como los montes de Alzuza y Oricain, no solo conveniente, sino necesaria, y la conservación ó permanencia de nuestras tropas en los puntos estratégicos de los montes de Miravalles, Ezcaza y San Cristóbal, es de absoluta é imprescindible necesidad para las ulteriores operaciones de la próxima campaña.

Situado Miravalles entre los rios de Ulzama y Zubiri, que á corta distancia de ese punto vienen á confluir, y dan origen al rio Arga, este monte, que por su configuración y forma cónica, es casi inaccesible, domina completamente la carretera que conduce á Francia por Baztan, la que dirige á los pueblos fronterizos de Burgete y Roncesvalles, pasando por Aiz, y la que por Larrasoña y la rogata llamada de Zubiri, marcha á los Aldudes, punto el más avanzado de la frontera francesa.

La ocupación de ese monte por nuestras tropas es, pues, no solo muy conveniente, sino hasta necesaria para los movimientos que nuestro ejército pueda emprender hácia la frontera en cualquiera de esas direcciones.

Y no es menor la importancia del monte de San Cristóbal, que además de defender á Pamplona, domina la carretera que conduce á Tolosa, y que ocupado por nuestras tropas, se consigue cortar las vías de comunicación de que se utilizan los carlistas para pertrecharse y racionarse, y se evita el paso de los transportes de la frontera á los pueblos situados al otro lado del rio Arga. Y la posesión del monte Ezcaza, que dominando en gran parte la carretera de Francia es el punto de unión de los de Miravalles y San Cristóbal, tiene tambien una verdadera importancia.

—El corresponsal del *Diario de Avisos de Zaragoza* en Huarte (Navarra), escribe á dicho periódico una carta fecha 26 del mes anterior dándole detalles del último hecho de armas llevado á cabo para la toma del monte de San Cristóbal, y de la que reproducimos los párrafos siguientes:

«Sigamos la marcha de la division Espina, á la que en esta jornada ha cabido la mayor gloria. A las dos de la tarde del 22, emprendió la marcha por la carretera de Villaba, al llegar á Ibriden se oyeron algunos disparos y el regimiento de Isabel II se dirigió á Elcano. Poco antes de penetrar en este punto rompieron los carlistas un nutrido fuego desde las trincheras del monte de Santa Eufemia; inmediatamente avanzó el mencionado regimiento protegido por los disparos de la artillería y al poco rato eran ya dueños de las posiciones.

Al mismo tiempo que esto sucedía, se mandó á los batallones cazadores de Alba de Tormes y reserva núm. 9 que fuesen á apoderarse del pueblo de Alluza y posiciones que los dominan, consiguiendo hacerse dueños de ellas. En la toma de estas posiciones tuvo la brigada Goni siete heridos y un muerto. La artillería de Pamplona protegió con sus disparos el movimiento. La noche se vino encima, y las tropas de la brigada Goni acamparon en las posiciones conquistadas. La segunda brigada, ó sea la de Santelices, permaneció en Elcano y Elgüés.

Al día siguiente (23) el general Reina emprendió la marcha y se unió en Noain con el general en jefe, ambos tomaron entonces un camino de herradura y fueron á salir á Elgüés. En aquel momento la brigada Santelices destacó el regimiento de Valencia y se apoderó del Huarte y Miravalles, en el que los carlistas tenían un fuerte, desde donde se resistían algo. La otra media brigada, ó sea los batallones de Soria y Habana, se apoderó de Villaba y monte que le domina. La brigada Goni estuvo entretanto simulando un ataque al monte de Arleta. Las demás fuerzas se distribuyeron en los pueblos inmediatos á Pamplona.

Ya solo restaba apoderarse del álebre monte de San Cristóbal y del de Arleta, donde tenían sus baterías. Amaneció el día 24 y todas las tropas se pusieron en movimiento. Para el ataque de San Cristóbal se designó á los forales y el regimiento de Gerona. Por la parte de los Berrios el batallón de Málaga y dos regimientos de caballería amagaban envolver su retaguardia. Empezóse la marcha y se verificó la toma sin la menor resistencia, pues los carlistas habían adoptado el partido de abandonarlo.

Restaba únicamente tomar Arleta. Para esto se formaron cuatro columnas de ataque, compuestas de los cuatro batallones que forman la segunda brigada de la division Espina. Rompieron el fuego por ambas partes, y después de dos horas de obstinada resistencia, se apoderaron las tropas de tan importante posición. Este movimiento fué protegido por la brigada Goni.

Ya éramos dueños de todas las posiciones que nos habíamos propuesto conquistar. La toma de estos montes en los tres días de combate ha costado próximamente á la division Espina, que es á la que cupo una parte mas activa, 250 bajas. Las de los carlistas han debido ser bastantes.

Las noticias referentes á la insurrección carlista recibidas hasta esta madrugada en el ministerio de la Guerra carecen de importancia, por lo cual ninguno publicará la Gaceta referente á este asunto.

#### NOTICIAS TEATRALES DE LISBOA.

La empresa del teatro de San Carlos, que es el primero de Lisboa, continúa haciendo *Nasco*, y por consiguiente, disgustando al público.

Hace pocos días, y despues de un estupendo fracaso, fué retirada de la escena la ópera *Un baile de máscaras*, de Verdi. A excepción de la señora Sass, los demás artistas han sido dignos de toda crítica.

De forma que en un mes de teatro los abonados han tenido que conformarse con *Faust* y *Lucrecia* alternativamente.

Ayer se puso en escena la *Linda de Chamounix*, en la cual han gustado mucho la señora Vitali y el señor Rota.

—En el teatro de doña María II han sido estrenados dos dramas. Se titulan, el uno *La piedra de escándalo*, y el otro *La culpa vence la culpa*, producciones que el público acogió con aplauso.

La señora Angot sigue dando al teatro de la Trindad extraordinaria concurrencia. Pasan de 400 las representaciones de esta traducción y tantas veces se llena aquel teatro cuantas es anunciada esta zarzuela del mal género francés.

El público sigue favoreciendo los *Recreos Wilhoyne*, donde funciona con aplauso una compañía española de zarzuela. Tenemos un nuevo circo ecuestre que acaba de inaugurarse.

Mr. Price, este hombre animoso y emprendedor tan estimado en esta corte como en la de Madrid, ha hecho construir en el corto espacio de tres meses un elegante circo donde funciona ya una compañía ecuestre de primer orden.

Lisboa á correspondo con su aquiescencia al esfuerzo del Sr. Price y todas las noches concurre al llamamiento del activo é inteligente empresario, llenándole el nuevo local y aplaudiendo sus artistas.

Entre ellos hay algunos de mérito sobresaliente, esperando aún otros más que despues de estrenarse en Lisboa, le servirán de refuerzo y novedad para Madrid.

El señor Bolkar es el representante de la nueva empresa, persona apreciable en quien el señor Price confía acertadamente el éxito de todos sus esfuerzos.

—Háblase de la venida de la señora Zamacois á Lisboa, para reforzar la compañía de zarzuela que funciona en los *Recreos Wilhoyne*, y tambien se dice que la misma empresa está en ajuste para traer una compañía de baile español.

#### BOLSA DE MADRID.

COTIZACION OFICIAL DEL DIA 30

Fondos públicos.	Ultimo precio	Mov.	
		A.	B.
3 0/0 interior.....	47,40	8	»
Pequeños.....	47,40	»	45
Fin de mes vol.....	00,00	»	»
3 por 400 exterior.....	48,35	»	»
Material Tesoro.....	00,00	»	»
D. del Personal.....	00,00	»	»
Sisas del ayunt.....	00,00	»	»
Obligac. munic.....	00,00	»	»
Idem Erlanger.....	00,00	»	»
Billetes hipotec.....	403,30	»	»
Idem de Castilla.....	00,00	»	»
Bonos del Tesoro.....	56,25	»	»
Idem pequeños.....	00,00	»	»
Resg. Caja de Dep.....	66,00	»	»
Abril de 4000.....	00,00	»	»
Agosto de 2000.....	00,00	»	»
Julio de 2000.....	00,00	»	»
Obras públicas.....	00,00	»	»
Madrid.....	00,00	»	»
Ferro-Carriles.....	34,45	»	»
Idem nuevas.....	29,60	»	»
Idem de 20000.....	00,00	»	»
Alar á Santander.....	00,00	»	»
Banco de España.....	468,50	»	»
Cambio.			
Londres á 90 d. f....	48,75	»	»
París á 8 d. v.....	5,06	4	»
Burdeos, idem.....	00,00	»	»

Durante la hora oficial de la Bolsa de ayer siguieron los mismos precios que en el Bolsin de la noche anterior, pero despues de las tres quedaba papel á la liquidación á 47 y 17'45 á fin de Diciembre.

Los demás valores continuaron sin operaciones á los mismos precios del día anterior.

Las acciones del Banco de España sostenidas á 468'50.

*Pagos*.—Los tenedores de carpetas provisionales representativas de bonos del Tesoro de la segunda emisión decretada en 26 de Junio de 1874, que comprendan los bonos señalados con los números 385.004 al 390.000, pueden solicitar desde el jueves 2 del presente mes, de una á cuatro de la tarde, el canje de aquellas por estos, presentando sus pedidos en la seccion de bonos y billetes de la direccion general del Tesoro, que impresos se les facilitarán en la portería de la misma.

La Direccion general de la caja de Depósitos, ha acordado los pagos que se expresan á continuación para el día 3 del próximo Diciembre, de diez á dos de la tarde:

Amortización de resguardos al portador, sorteo de 40 de Junio de 1873, números 589 al 593, ambos inclusive y últimos de señalamiento.

Intereses de resguardos al portador no depositados, segundo semestre de 1874, carpetas números 1.346 al 1.325, ambos inclusive y últimos de señalamiento.

PRECIOS DE INSERCIÓN.—Anuncios: por un día á 10 céntimos, de peseta la línea; por 2 á 8; por 3 á 6; por 4 en adelante á 4; los blancos y letras mayores del tipo ordinario se contarán por el espacio que ocupen.— Toda inserción en la primera página, excepto los comuni-

# ANUNCIOS.

cados, se cobra á doble precio que en la de anuncios.—La línea de comunicados desde 25 céntimos de peseta hasta 3 pesetas.—A los suscritores de más de trimestre se les rebaja el 25 por 100 de todos los precios.—Los pagos se hacen el primer día de publicación.

†  
EL SEÑOR

**DON ISIDORO ALVAREZ FAJARDO Y MULA,**  
HA FALLECIDO.

*Su desconsolada esposa, hermanas, hermanos políticos, sobrinos, primos, primos políticos, demás parientes y amigos,*

Suplican á cuantos amigos no hayan recibido invitación se sirvan rogar á Dios por el eterno descanso de su alma, por cuyo favor les anticipan las gracias.

Murcia 2 de diciembre de 1875.

## Establecimiento tipográfico-comercial.

DE  
**LA PAZ DE MURCIA,**  
calle de Zoco, núm. 5.

En este establecimiento se hacen facturas en competencia con la litografía; estados de todas clases y tamaños con rayado para la escritura, esquelas de defunción en papel de luto ó en tarjeta, á la última moda; toda clase de impresiones para ayuntamientos, oficinas y particulares, teniendo de venta ejemplares de las de uso diario; carteles de todos tamaños para los que hay un gran surtido de letras de grandes dimensiones; membretes para oficios, sencillos ó con adornos modernos que compiten con los litografiados, en tinta negra ó de color; y se timbre papel con iniciales modernas inglesas en relieve blanco, todo con el mayor esmero, prontitud y economía.

**EL TEMPLO DE VENUS,**  
en el establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5, Murcia.  
BANDOLINA DE LA REINA DE LAS FLORES

para alisar y fijar los cabellos, del perfumista francés L. T. Fiver. Su precio 5 rs. frasco.

### ARTICULOS VARIOS.

Pomada fina á la vainilla, á 7 rs.—Pomada húngara para los bigotes, á 7 rs.—Cold-cream superior de Laroze, á 12 rs.—Filticoma superfino de rosa magnolia y mil flores, á 2 rs.—Aceite filicoma de cañada superior para conservación del cabello, á 5 rs.—Albina blanco de Lais para dar brillantez y frescura al cutis y blanquear la piel de un modo inalterable, á 16 rs. frasco.—Aceite de olor, á 4 rs.—Agua de Labanda, á 7 rs.—Benzina, á 4 reales.—Cosméticos, á 5 rs.—Crema de las Duquesas á 12 rs.

Supremos perfumes orientales, africanos, americanos, europeos y occeánicos para el pañuelo, baño, ropa y tapicería; para saumar, fumigar, desinfectar, renovar la atmósfera de los teatros, salones de bailes, aposentos y para licores, jarabes, vinos y ratalías.

Estas afortunadas preparaciones odoríficas son hechas con las flores más importantes del reino vegetal, y son superiores y más baratas que las del célebre santuario de la Diosa Venus, en Citeres.

Melisa, fina, 4 rs. frasco.	Bergamota, Alpes, 4 rs. id.
Mil flores, 4 rs. id.	Sándalo, indio, 6 rs. id.
Violeta, fina, 6 rs. id.	Miel de Inglaterra, 8 rs. id.
Flor de naranja, 4 rs. id.	Yerba Luisa, 4 rs. id.
Anís ruso, 4 rs. id.	Pachuly rosa, 10 rs. id.
Heliotropo francés, 7 rs. id.	Geranio rosa, 8 rs. id.
Almizcle, 4 rs. id.	Ylang ylang, neto, 12 rs. id.
Rosa, pura, 4 rs. id.	Embalsamado de Jericó, 6 rs. id.
Cayepú, fino, 4 rs. id.	Agua triple de colonia, 6 rs. id.
Macassar inglés, 8 rs. id.	

Para salumar locales se echan diez ó mas gotas de estos extractos en un badillo ó hierro candente, y son superiores á las pastillas, incensos y trociscos del Serrallo.

### TINTAS QUIMICAS PARA ESCRIBIR.

Son admirables para escribir y copiar cartas con hermosos y preciosos colores no conocidos hasta el día y no tienen rival.

Tinta violeta, á 5 rs. frasco.—Azul cielo, 5 rs. id.—Verde esmalte, 6 rs. idem.—Rosa de Istria, 5 rs. id.—Son aromáticas, no se alteran, secan en el acto y dan duración á las plumas.

Los artículos anteriores se venden en el establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5.

## UN REQUISITO DE TOCADOR.

La excelente virtud aromática del Agua Florida de Murray y Lanman he hecho que sus cualidades como cosmético se hayan parcialmente pasado á ser apercebidas. No tan solo es el mas refrescante y delicioso de los perfumes sino tambien como aplicación superficial para quitar del cutis toda aspereza es inmejorable. En todos los casos de erupciones, pecas, manchas, y quemaduras de sol, causadas por exposición al sol ó al aire, esta agradable agua floral, probará ser lo mas ventajoso, comunicando al mismo tiempo á la

### SUAVIDAD Y FRESCOR,

á la vez que extirpa del cutis esa apariencia lustrosa ó lividez, tan desagradable á la vista. Excepcionalmente para la cura de granos el Agua Florida debe usarse siempre diluida en agua. Para extirpar los granos, la aplicación debe hacerse con el liquido puro siete ó ocho veces al día, procurando aplicarlo solamente á los granos y no al cutis del rededor. Observando cuidadosamente estas direcciones en poco tiempo se verán desaparecer todas las desagradables asperezas del rostro. Las propiedades higiénicas del

### AGUA FLORIDA DE MURRAY Y LANMAN



son un distintivo y marcado rasgo de este excelente perfume. Su admirable poder en «luitar toda forma» de dolor de cabeza nervioso, desmayos, paroxismos histéricos, como por sus salutíferas propiedades desinfectantes en el cuarto del enfermo, lo hacen no tan solo un requisito de tocador, ó retrete, sino un necesario para uso general de familia. Como perfume, escaso, necesitamos, enumerar sus muchas virtudes: treinta años de prueba ante el público han establecido el hecho que por su delicadeza, pureza, frescura y durabilidad permanece

### SIN IGUAL.

Ningun otro perfume ó agua de tocador se le parece; nada puede suplir su lugar, nadie que lo haya usado una vez podrá ser inducido á renunciar el placer de usarla: de aquí la asombrosa rapidez con que sus ventas aumentan, aun á la faz de centenares de imitaciones y falsificaciones, que hombres sin honor y dignidad en Francia y Alemania inundan el mercado. La diferencia entre esas y la legítima Agua Florida de Murray y Lanman es simplemente la diferencia entre lo muy bueno y lo muy pésimo.

Restanos encarecer al público que cuando compren, siempre pidan por el Agua Florida de Murray y Lanman, preparada por Lanman y Kemp, Nueva York, quienes son los únicos propietarios del artículo genuino.

Se halla de venta en la farmacia de D. Manuel Martínez, calle de la Platería, y en la droguería de los Sres. Ferrer y Hermanos, plaza de S. Jerónimo, y al por mayor en casa de los Sres. Ferrer y Batlle, droguista, plaza de Muncada, núm. 3, Barcelona. 130-29

## LIBROS DE RECREO

á real y medio, á cuatro y á cinco reales el tomo,

de Julio Verne, Fernandez y Gonzalez, San Martín, Ortega y Frias, Mayne-Reid, Paul de Kock y otros autores nacionales y extranjeros.

Se venden en el establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5.

Tambien se hallarán otros libros religiosos, científicos, filosóficos, de legislación, de cocina, etc.

## LEY ELECTORAL

de 20 de agosto de 1870.

Se vende á dos reales en el establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5, donde además se encontrará la provincial y la municipal y otras especiales.

## LIBROS CIENTÍFICOS.

Todos los que publica y pone á la venta la librería nacional y extranjera de D. Carlos Bailly-Baillière, de Madrid, pueden obtenerse sin aumento de precio encargándolos á su corresponsal en Murcia, el establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5.

IMPRENTA DE «LA PAZ» calle de Zoco, núm. 5.

## Boletín religioso.

Santos de mañana.—S. Francisco Javier cf. y s. Claudio mr.

Subida.—Está insuando en la iglesia parroquial de S. Antolín y en la de S. Nicolás.

Cultos.—Las hijas y siervas de María dedican á su excelsa Madre en el augusto misterio de su inmaculada Concepcion, un solemne novenario en la iglesia parroquial de S. Juan Bautista, al toque de oraciones. Todos los días á las 9 hay misa rezada y á seguida se lee la novena.

—La asociacion de hijas y siervas de María, sita en la iglesia del Carmen, y la piedad de los fieles, dedican á la excelsa reina de los cielos y tierra, la Srna. Virgen María en el augusto misterio de su Concepcion en gracia un solemne novenario que se celebra al toque de oraciones, continuando en las noches siguientes á la misma hora.

—La comunidad de religiosas justinianas de Madre de Dios consagra á su excelsa madre, titular y patrona, un solemne novenario con motivo del augusto misterio de la Concepcion, el que continua al toque de oraciones predicando D. Matias Garrigós Garcia.

## Seccion mercantil.

ALMUDI PUBLICO.  
Precios del día 1.  
Trigo del país, de 00 00 á 00 06 ptas.  
Cebada, . . . de 6 50 á 6 75  
Maiz, . . . de 0 00 á 7 75

CARNES.  
Reses sacrificadas para hoy y sus precios.

CARNICERIA.  
2 Terneras, . . . á 30 ctos lib.  
» Vacas, . . . á 30 »  
» Machos, . . . de 18 á 20 »  
» Carneros, . . . á »  
15 Cabritos, . . . de 10 á 21 »

PLAZA DE ABASTOS.  
5 Corderos, . . . de 18 á 20 »  
» Ovejás, . . . á »  
» Cholos, . . . á »  
18 Cabras, . . . de 17 á 26 »

CERDOS.  
Nagra, . . . de 20 á 28 »  
» Tocino fresco, de 24 á 26 »  
» Id. salado, . . . á 28 »  
» Longaniza, . . . á 43 »  
» Morcilla, . . . á 22 »  
» Butifarra, . . . á 32 »

PESCADERIA.  
Clases y precios del pescado vendido hoy.

Mujol, . . . á 21 ctos. lib.  
Sardina, . . . de 14 á 16 »  
Boqueron, . . . de 10 á 12 »  
Caramel, . . . á 10 »  
Boga, . . . á 10 »

## ESPECTACULOS.

TEATRO ROMEA.  
Gran funcion para hoy 2 de diciembre de 1875, á las 7 y media de la noche, 10.º del 2.º abono.

Se pondrá en escena la zarzuela en 2 actos, titulada:  
*Luz y sombra.*  
Dando fin con la zarzuela en un acto, titulada:  
*D. Pompeyo en Carnaval.*  
Entrada general 3 rs.—Idem al paraiso 2.

## ANUNCIOS.

SIRVIENTE.  
Para cocinero desea colocarse Juan José Verdú, que habita calle de la puerta de Orihuela, núm. 8.

BOTICA.  
Se vende una acreditada oficina de farmacia de elegante construcción, con buen despacho, establecido en uno de los mejores sitios de la ciudad de Alicante.  
Informarán dirigiéndose á D. José Bemou Mas, calle de Bailen, 4, duplicado, Alicante. 30-15

Letras en blanco para giro  
Se venden en el establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5.

## ROMANCES POPULARES

murcianos,  
por  
D. José Martínez Tornel.  
Se publicará el sétimo el 15 del mes próximo.  
Puntos de venta y de suscripción.  
Recomendacion del Sr. Guineo, Sociedad.  
Redaccion de «El Noticiero», Organistas, 4.  
Idem de «Las Noticias», Puerta de Orihuela.  
Idem de LA PAZ, Zoco, 5.  
Imprenta de los Hijos de Nogues, Trapezia.  
Idem de D. Pedro Belda.  
Romance sueto, cuatro cuartos.  
Toda la obra, 4 rs.  
Edicion de lujo, 12 rs.

## PAPELETAS DE DEFUNCION.

Precios de insercion en este diario.  
Papeletas á 1 columna, . . . 30  
» á 2 id., apaisadas, . . . 60  
» á 2 id., largas, . . . 120  
En la primera página son dobles los precios.  
Se admiten hasta las 9 y media de la mañana para el número del mismo día.  
A los suscritores se rebaja el 10 por 100.

## Fees de vida y hojas

DE SERVICIO.  
Se venden en el establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5.  
POBADA DE OSO  
para evitar la caída del cabello.  
Se vende en el establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5, en Murcia.

## LECCIONES ELEMENTALES

de Economía política y Estadística  
Por D. JUAN LOPEZ SOMALO,  
doctor en la facultad de derecho y profesor de esta asignatura en la Universidad libre de Murcia.  
Esta obra consta de tres tomos en 8.º con mas de 600 páginas de lectura y se vende á 16 rs. en Murcia ó se envia fuera, franca de porte, al que remita en letras 19 rs.  
A los libreros que tomen de 10 á 20 ejemplares se les descontará el 10 por 100 y en pasando el pedido de este número se descontará el 20.º  
Los pedidos pueden hacerse al establecimiento de LA PAZ, calle de Zoco, núm. 5 en Murcia.

## Registro civil.

En el establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5, se hallarán los siguientes impresos:  
Parte de defunción, á 25 céntimos.  
Certificado del facultativo para el acto de defunción, á 25 céntimos.  
Licencia para dar sepultura á un cadáver, á 25 céntimos.  
Parte de nacimiento, á 25 céntimos.  
Fees de vida, 25 céntimos.

## LA CATEDRA SAGRADA,

obra predicable por el presbítero, D. Mariano Yague.  
Se venden los tomos 1.º y 2.º á 22 rs. cada uno en el establecimiento de LA PAZ, calle de Zoco, núm. 5.

DEPOSITO EN MURCIA DE PINO  
CONTRA LAS ENFERMEDADES  
FARMACIA TRAPERIA N.º 1  
CONTRA LAS ENFERMEDADES  
FARMACIA TRAPERIA N.º 1

# LA ILUSTRACION ESPAÑOLA Y AMERICANA.

Periódico redactado por los primeros literatos de España, é ilustrado por los más notables artistas nacionales y extranjeros. Se envían números de muestra, grátis, á todo el que lo solicite á su Administración, calle de Carretas, 12, principal, MADRID.

La empresa de este periódico es la misma que la de la *Moda Elegante Ilustrada*, y obtienen una rebaja y una prima los que se suscriben á ambas publicaciones.

Se suscribe en provincias, en las principales librerías.— Véase el Prospecto.

En Murcia, en el establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5.